
  Bulletin
     Juillet-Août 2017

Périodique mensuel d’information édité 
par PACEM IN TERRIS asbl

depuis 1968

www.pit68.be
Streekbaan 195 - 1800 Vilvoorde

Ed. Responsable : Gilbert Amerlynck

Les articles du bulletin n’engagent que leur auteur. 

Période estivale
Le soleil est pour beaucoup la chose la plus ordinaire du monde.
Et pourtant tous les jours il fait son miracle. Il allume pour moi 
la lumière et la nature. Il combat les nuages pour me voir et 
m’offrir une belle journée. La nuit il passe de l’autre côté de la 
terre pour donner là aussi sa lumière à des hommes.
Si j’éteins le soleil, je m’installe alors dans l’obscurité la plus 
complète et le froid le plus glacial.

Ainsi va l’amour.
L’amour s’épanouit dans ma vie, il m’apporte alors lumière et 
chaleur.
Si j’ai l’amour, je peux me passer de beaucoup de choses. Mais si 
l’amour décline dans ma vie, les ombres deviennent de plus en 
plus grandes, et peu à peu je me retrouve dans la nuit et le froid.
L’amour est comme le soleil et j’aime le soleil ! Qui le possède 
peut se passer de beaucoup de choses. Qui manque d’amour, 
manque de tout !
Cette période estivale sera pour moi un déclencheur d’amour, la 
belle saison pour me rappeler que je peux garder ce soleil en moi 
toute l’année, «faire le plein d’amour» et le consommer à ma 
guise au gré des  personnes que je rencontrerai sur mon chemin.
En ce début de juillet, je partirai à Assise et le soleil devrait être 
au  rendez-vous ...      
Moi aussi, je rêve d’une Eglise qui est sans poussière et qui a 
abandonné les formes du passé, les gestes d’autrefois.
Moi aussi, je rêve de moi-même, à la recherche de moi-même, 
découvrant Dieu, dans une Eglise de nomades en mouvement.   
                                                                       
      Daniel Deschrijvere
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  Pacem in Terris Christ-Roi SS. Pierre et Paul

   Samedi  18h30

 Dimanche 10h  11h15

 Mercredi  9h00 

  Site web du Pit . www.pit68.be
	 	 Site	web	de	l’Unité	pastorale		•		www.up-laeken-est.be
 
 Equipe  d’animation de l’unité pastorale :

 Abbé Marc Scheerens  ch. de Wemmel 82, 1090 Bruxelles  02 428 92 27 
 Abbé Jacques Renders  avenue du Loriot 8, 1150 Bruxelles  02 660 11 43
 Nathalie Borremans  zangrijelaan 11, 1800 Vilvoorde        02 262 21 91

 Equipe pastorale locale: 
 Abbé Marc Scheerens  02 428 92 27 Abbé Jacques Renders  02 660 11 43
     Nathalie Borremans  02 262 21 91 Daniel Deschrijvere   02 252 40 23
 Danièle Vandezande   02 262 08 86 Pol Breda  02 267 91 28 
 Francis Hinck  02 267 28 40  

 
  Permanence pour l’unité pastorale :
  mardi de 16h00 à 18h00, av. Wannecouter 111, Laeken   -  02 262 10 44
  - en cas d’urgence: Nathalie Borremans -  02 262 21 91

 Centre d’appel : Chantal Le Maître -  02 267 86 59
 
 Réservation des locaux :     www.agenda.pit68 ou agenda.pit68@gmail.com 
                                       Danièle Vandezande  -  02 262 08 86   fc140266@skynet.be
 
 Location du Foyer :   Catherine Stroobants -  0474 41 56 73  c.stroobants@yahoo.com 
 
 La bibliothèque est accessible le mercredi de 14 à 16 h., le dimanche de 10 à 12 h. 
 
 Pitagenda sur le net : www.agenda.pit68.be ou via  : www.pit68.be 
 
 Le bulletin en couleurs sur le net : www.pit68.be
 
 Faites-nous parvenir vos articles pour le bulletin pour le 15 du mois à l’adresse : 
 pitblad.pit68@gmail.com
 Textes en format .doc ou .docx. Illustrations en format .jpg ou .pdf. Merci.

Horaire des Messes

http://pit68.be/portail/
http://www.up-laeken-est.be/
http://agenda-pit68.fr.fo/AgendaPIT68/index.html
http://agenda-pit68.fr.fo/AgendaPIT68/index.html
http://pit68.be/portail/
http://pit68.be/portail/


3

UP

  L’Ascension de Jésus

Dans le langage courant, ce qui est bas a la 
réputation d'être moins bon, même parfois 
mauvais.
Par contre ce qui est en hauteur, est considéré 
comme bon.
Ne dit-on pas "descendre aux enfers ; tomber 
bien bas ; tomber en disgrâce ; être au fond du 
trou" ; etc. ?
Haut les cœurs; remonter dans une estime ; 
être au septième ciel et surtout, monter au pa-
radis ?
Jésus, Lui est passé de l'un à l'autre/ par sa 
mort il est descendu aux enfers mais aujour-
d'hui nous célébrons son ascension au ciel.
Il ne faut pas oublier que nous sommes ses 
frères et que nous l'avons accompagné tout au 

long de sa vie. La grande différence c'est que 
Lui savait qu'Il nous ouvrait la voie et que 
nous ne l'avons appris que parce qu'Il nous l'a 
dit. Par nous-mêmes nous ne serions pas ca-
pables d'imaginer même ce qu'Il est pour 
nous.
Celui qui se baisse peut le faire volontaire-
ment, Jésus s'est " abaissé" pour se mettre au 
service de ses apôtres, Il leur a lavé les pieds. 
Je suis sûr qu'Il va à nouveau s'abaisser pour 
venir nous chercher ici-bas et nous aider à 
monter vers le Père qui veille sur nous.

Paul Wéra, 
Lu à la célébration du 25 mai     ■
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 L'Ascension de Jésus

Comme le mot "projets" est important ! 
On ne peut pas vivre, avoir envie de vivre, 
sans projets. 
Mes projets anciens n’ont peut-être pas tou-
jours pu être réalisés, 
m’ont déçu ou m’ont découragé… 
pourtant, j’ai un projet qui est d’accomplir une 
mission , une vocation... 
Chacun de nous a une mission à accomplir. 
C’est cette mission qui va nous rendre vrai-
ment heureux, 
qui va nous développer, nous épanouir, nous 
donner la joie intérieure. 
Alors aujourd'hui, je réfléchis sur mon projet 
de vie. 
 
Si j’ai chaque jour un projet pour la journée, la 
semaine, le mois ou plus, 
ne fût-ce qu’un simple projet de vacances, je 
vais être beaucoup mieux, 
car son organisation projetée va me permettre, 
quand je travaille beaucoup, 
de respirer déjà l’air de la mer ou de la mon-
tagne, de ce lieu où j’aime aller.  
Ainsi, ces vacances, je vais déjà les vivre 
"avant", 

je vais apprendre à bien les vivre "pendant" 
et, "après", de me souvenir de tout ce qu’elles 
ont donné de bon. 
 
Avoir des projets, c’est "avant", "pendant" et 
"après". 
Cela va construire ma vie, la cristalliser en po-
sitif.  
Que je ne dise plus : "ma vie n’a pas de sens, 
je ne suis rien, je ne vaux rien, je ne peux rien 
attendre..."  
Dieu m’invite à percevoir, à mettre en mots, 
en forme, en pratique, 
les projets qui sont en moi. 
Car j’ai en moi des dons, un potentiel, des pro-
jets. 
Je vais me donner le temps – en choisissant un 
accompagnement – 
de les mettre au jour pour les réaliser. 
 

Yves Boulvin 
 

Proposé par Thibault à la même célébration 
■ 

 Avoir des projets 
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Un mot que nous n’aimons vraiment pas 
entendre encadre l’Évangile que nous ve-
nons de proclamer. C’est le mot comman-
dement. Une fois encore, nous avons l’im-
pression qu’être chrétien, c’est, bien enten-
du, obéir. Est-ce que nous ne pourrions 
pas enfin respirer un peu ? 

Prenons donc le temps de respirer. Et res-
pirons le " commandement ". On peut 
l’entendre comme d’un ordre venu de l’ex-
térieur et auquel il faut obéir quoi qu’il ar-
rive. Mais on peut aussi l’entendre comme 
un appel à la mise en ordre : de nos af-
faires, de notre chambre, de notre vie. 
Mettre en ordre, c’est établir les priorités 
dans notre vie, distinguer ce qui fait que la 
vie vaut la peine de ce qui est accessoire ou 
passager. Pour faire une mise en ordre, il 
faut bien sûr avoir une idée de ce qui 
" commande à ma vie ". 

L’avez-vous remarqué ? Par deux fois, le 
mot commandement est en lien avec le 
mot " amour ". " Si vous m’aimez… " Et 
cela, c’est notre responsabilité. Il dépend 
de nous que nous fassions ce choix de 
nous laisser aimer par Dieu et que nous 
l’aimions. Lui-même ne nous l’imposera 
jamais. Mais si je fais ce choix de me com-
porter comme " un ami " ou comme un 
" disciple " (ces deux mots sont syno-
nymes pour Jésus) comment ne pas faire 
mienne la raison d’être, ce qui commande 
à la vie de Jésus. Cette raison de vivre, 
c’est l’amour.

Chacun de nous 
a sa petite idée 
sur l’amour. Jé-
sus aussi a la 
sienne. Et ce 
n’est pas rien. Ce 
qui le fait vivre, c’est le lien qui le lie à son 
Père, un lien si fort et si proche qu’on l’ap-
pelle " communion " parce que chacun est 
totalement présent dans le cœur de l’autre. 
Le Christ nous invite tout simplement à 
accepter cette Communion comme ce qui 
commande à notre vie. 

Nous avons besoin de l’Esprit Saint pour 
que ce soit possible. Pourquoi ? Parce que 
nous arrivons dans un monde où un + un 
+ un égalent un ; ce n’est plus un monde 
où règne la logique mathématique, mais le 
Mystère. Un Mystère, ce n’est pas quelque 
chose qu’on ne comprendra jamais mais 
quelque chose qu’on ne peut comprendre 
que si on prend le risque de le vivre. Vous 
avez entendu ? Jésus parle d’un Esprit de 
Vérité. Un Esprit qui nous permet de dé-
couvrir notre vérité intérieure, tels que 
nous sommes au plus profond de nous-
mêmes : des hommes, des femmes, des 
jeunes et des adultes aimés de Dieu. Il 
nous fait comprendre de l’intérieur les Pa-
roles du Christ que nous fait connaître 
l’Évangile et surtout nous donne le désir 
de le vivre. 

Jacques t'Serstevens 
■

 Confirmations en Unité Pastorale
Le dimanche 21 mai, en l’église du Christ-Roi, une cinquantaine de 
jeunes ont été confirmés. Notre évêque avait délégué l’abbé Jacques 
t’Serstevens pour conférer ce sacrement. Celui-ci a bien voulu commu-
niquer le texte de son homélie. 
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Noah BLEUS, Alycia BOTTA, Modeste BUDOHE, Aurore BUDOHE, Romane  
CAPAERT, Hugo CARAMAZZA, Luca CASTlGLlONE, Gabrielle DEROZA,  
Aurélien De VAULX, Laure DOM, Manon DOM, Aude DUBOlS, Alice GlLON,  
Andronic GOOSSENS, Lucas Sylvano KYANZA SHABANI, Victoria LAPUNZlNA, 
Tobias MAKENGO, Rebbeca MAKENGO, Maeva MANZOMSI, Gabriel  
MANZOMSI, Romain MUSUNGAYl, Doree MUSUNGAYl, Bruno PEERS, Matteo 
PERSANO, Victor PIERLOT, Charlotte STEYAERT, Emeline VANHAMME 
 
Et aussi : 
Eva CHANIET, Alice CHOUDIN, Candice CIAMALA, Nicola DI FIANDA, Muriel 
ESSONO DJEUKAM, Karol FALKOWSKI, Romain GOSSIAUX, Fiona 
HOUYOUX, Miriam KHEDIM, Samy KHEDIM, Pierre LACOMBE, Adrien LAIR, 
Manon MILLER, Celia MOERMAN, Emma MOERMAN, Julien MORMAL, Jeanne 
NOLLEVAUX, Ella ROGERS, Hugo ROGERS, Lindsay TEKAM, Romain  
VAN DALE, Marie-Solange VUGUZIGA, Noé VOKAR, Olivia XANTHOS 

■ 
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 Les  conf irmés du 21 mai  
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Avant de laisser la parole à Chan-
tal, quelques mots de remercie-
ments 
Merci à vous les enfants, pour 
cette belle cérémonie et toutes 
ces après-midi passées ensemble 
à s’y préparer. 
Merci à vos parents qui vous ont 
accompagnés sur le chemin de la 
Confirmation (et Première Com-
munion), à vos familles et amis 
aujourd’hui présents à vos côtés 
Merci à Jacques t'Serstevens qui 
par délégation de notre évêque 
vous a confirmés. 
Merci à Jacques Renders, notre 
Jacques, d’être toujours présent 
et bienveillant, et encore aujour-
d’hui. 

Sibylle 
 
Chers enfants (et à partir d’au-
jourd’hui, chers confirmés), 
Nous avons démarré notre par-
cours ensemble il y a quelques 
années… Un parcours de décou-
vertes et de réflexions mais aussi 
d’amitié et de partage ! 
Vous possédez les 6 clés pour 
entrer en communion avec Jésus 
(rappelez-vous des 6 P : le pro-
chain, le pain, la prière, la Parole, 
la présence sans oublier bien évi-
demment le prêtre). 
Vous avez pris votre sac à dos 
pour vous mettre en route avec 

Jésus en devenant son ami, tout 
comme Bartimée, Jean-Baptiste 
et les disciples d’Emmaüs. 
Et depuis quelques mois, vous 
avez découvert comment faire 
alliance avec Jésus (tout comme 
Noé) et plus spécifiquement à 
travers les 7 sacrements. Nous 
sommes rassemblés aujourd’hui 
pour célébrer le sacrement de 
Confirmation. En tant que caté-
chiste et maman d’un enfant 
confirmé aujourd’hui, je vous 
propose de prier ensemble. 
 
Seigneur, en présentant aujour-
d’hui nos enfants pour le sacre-
ment de la Confirmation, 
nous sommes conscients, nous 
leurs parents et catéchistes  
de les accompagner dans un en-
gagement qui est déjà le nôtre, 
et que nous essayons de vivre 
fidèlement. 
Avec eux, nous exprimons notre 
foi en Dieu, Père, Fils et Esprit, 
et en l'Église, celle avec un grand 
E. 
Seigneur, ce que l'Esprit veut 
accomplir en nos enfants, 
nous acceptons volontiers d'y 
collaborer, par l'éducation que 
nous voulons leur donner 
et par le témoignage de notre 
propre vie. 
Nous t'en prions, Seigneur, 

donne à nos enfants l'Esprit de 
vérité, cet Esprit qui nous éclaire 
et nous guide sur les routes de la 
vie ; donne-leur l'Esprit de force, 
cet Esprit qui nous permet de 
vivre nos valeurs humaines et 
chrétiennes 
malgré les obstacles, malgré les 
épreuves ; donne-leur l'Esprit 
d'amour, cet Esprit qui fait de 
nous des frères et des sœurs  
au service de nos prochains.  
Seigneur, nous te remercions 
de ta grande sollicitude envers 
nous. 
Tu mets à notre disposition tes 
sacrements, ces signes lumineux 
qui nous révèlent ton amour. 
C'est par le signe de la Confirma-
tion que tu nous dis que ton Es-
prit est toujours avec nous. 
Esprit Saint, demeure en nos 
cœurs, remplis-les de ta lumière, 
de ton amour et de ta force, 
fais-nous découvrir la joie de ser-
vir Dieu et les autres 
afin d’être heureux. Amen. 
 
Bon vent à tous, 
Au nom de Fabienne, Françoise, 
Laure, Martine, Nathalie, Sibylle 
et moi-même, Chantal 

■ 

 Remerciements des catéchistes 
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" Femme, voici ton fils ". Puis il dit au disciple : " voici ta Mère " 
De même, il y a deux ans, il dit à vos enfants : " voici vos catéchistes " 
Par conviction ou par obligation, ils furent invités à prendre un chemin, celui tracé par Jésus Christ. 
Un petit pas pour Jésus, un grand pas pour l’Humanité. 
Un chemin, un obstacle. Infranchissable, il nous oblige à une autre orientation. Contournable, il nous 
oblige à une réflexion mais aussi à un temps de pause. 
Un chemin, une découverte. Différentes communautés à Bruxelles, des lieux de culte remarquables à 
Bruxelles, la Trinité à Woluwé, le christianisme à Jérusalem, Banneux ND, Mais aussi des catéchistes 
ravis de votre participation, de l’enrichissement que vous avez partagé avec eux. 
Un chemin, une destination. L’église du Christ-Roi. Une destination, un terminus ? 
Nous les catéchistes, nous continuons. Mais pas sans vous avoir dit : " merci, nous vous aimons ". 

Éric     ■ 
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Rencontre inédite le dimanche 28 mai, l’après-midi, à Pacem In Terris. 
Les divers groupes de l’Unité Pastorale se sont rencontrés pour faire mieux connais-
sance. L’Équipe Pastorale d’Unité, et donc les membres des trois Équipes Pastorales 
Locales, les Catéchistes des différents âges (5/8, 8/11, 11/14, 14/15, 15 +), celles 
du Baptême des bébés, les Visiteurs et accompagnateurs des familles endeuillées, 
l’Entraide et l’aide aux réfugiés, rejoints par les Trésoriers des sections locales. 
Était présent aussi l’abbé José Nzazi, que plusieurs ont rencontré personnellement. 
Échos en images de cette sympathique rencontre...      ■ 
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 Les Équipes de l’Unité Pastorale 
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Un adage nous dit : " Qui n'avance pas 
recule". Nous voulons avancer et profi-
ter des changements qui s'annoncent 
dans notre Unité Pastorale pour amélio-
rer notre moyen de communication.
 
Tout d'abord, nous remercions cordiale-
ment les membres actifs du Comité de 
Rédaction et de réalisation de notre 
journal "Parcours Croisés" que nous 
avions le plaisir de lire mensuellement 
dans sa version papier. Ils ont bossé 
comme des chefs et ressentent le besoin 
de souffler. Merci pour tout leur travail 
et nous voulons prendre la relève, tout 
en restant ouverts à leurs conseils. 

Sans peur et pleins d'idées, nous allons 
donc avancer en changeant (un peu au 
début) et voir si vous nous suivrez.
 
Premier changement : la parution pa-
pier se fera tous les 2 mois et contien-
dra les "pages communes" (avec le bul-
letin de Pacem In Terris) et des articles 
surtout branchés sur le côté pastoral et 
la vie communautaire. Les abonne-
ments pris pour 11 numéros resteront 
valables sans être limités à décembre.
 

Deuxième changement : la parution 
sur le web d'une "Newsletter" adressée 
à tous ceux qui se seront inscrits pour la 
recevoir systématiquement. Elle com-
portera des communications en rapport 
avec les événements plus "cultuels" de 
nos communautés, en vous présentant 
des lignes de pensées et de réalisations 
qui pourraient nous guider dans l'année 
liturgique et la mise en œuvre de la 
Bonne Nouvelle.  
Pour s'inscrire, il suffit d'envoyer votre 
adresse mail à 
unite.pastorale.laeken.est@gmail.com 
 
Nous espérons ainsi montrer une vo-
lonté de garder un contact plus intense 
et de présenter à notre nouveau respon-
sable de l'UP, l'abbé Nzazi, un moyen 
vivant et un aspect fraternel de notre 
vie dans cette Unité Pastorale de Lae-
ken Est qu'il va découvrir et animer.
 
L'équipe à la base de ces changements :

Nathalie Borremans,  
Martine Fumire, Paul Wéra,

mandatés par l'Équipe Pastoral d'Unité 
■
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Comment communiquerons-nous à l'avenir ?

  A partir de septembre : 
1 Parcours Croisés paraîtra tous les deux mois 
2 Une brève  « lettre d’information » sera envoyée  
toutes les semaines par courriel à tous ceux  
qui auront communiqué leur adresse 

Communiquer à l’avenir ?
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Réservation souhaitée 
De préférence : christ-roi@belgacom.net 
SPP : Pascale Verhoeven : 0486/55 69 26 
PIT : Daniel Deschrijvere : 0472/51 14 05 

Christ-Roi : Martine Fumire : 0474/98 25 17

Festivités ...
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A 13 ans, le vécu quotidien s’éloigne peu à peu 
de la sphère familiale. Finie l’école primaire, il 
faut obéir aux ordres des parents pour embras-
ser la vie d’élève dans un internat, cela jusqu’au 
sacerdoce. Il faut compter d’abord les deux an-
nées de cycle d’orientation au Collège NTO-BI à 
la mission catholique Ipamu et les quatre années 
des humanités scientifiques (Biologie-Chimie) au 
Petit Séminaire de Laba dans le diocèse d’Idiofa. 
Puis suivront les trois années de Philosophie au 
Grand Séminaire Saint Augustin de Kalonda, et 
enfin les quatre années de théologie au Grand 
Séminaire de Kikwit pour le compte du diocèse 
d’Idiofa. Entre les années de formation au sacer-
doce, il y a les années de stage avant et après la 
théologie avant l’ordination sacerdotale à Idiofa 
le 11 septembre 1994. 
Après l’expérience pastorale en paroisse comme 
vicaire, curé et curé-doyen à BANGA BAN-
NEUX, à BANDA et à KILEMBE, c’est le pas-
sage de la vie paroissiale à la vie de gestionnaire 
et d’intendant au service de l’Economat diocé-
sain comme procureur diocésain. Il faut passer 
d’abord par Idiofa de 2001 à 2002 comme pro-
cureur diocésain et enfin à Kinshasa avec une 
double casquette, procureur diocésain et supé-
rieur de la maison diocésaine d’Idiofa à Kinsha-
sa (2002 – 2007). 
En septembre 2007, encore du changement ! Il 
faut quitter la procure et la maison diocésaine 
pour les études en Belgique. Le début se fait à 
l’IFCAD (1) pour les études en gestion des pe-
tites et moyennes entreprises pour finir en mas-
ter en sciences de la Population et du dévelop-
pement (Coopération au développement) à 
l’ULB (2) avec un stage académique auprès 
d’Entraide et Fraternité et Vivre Ensemble. 
Pendant ces années de formation, une expé-

rience paroissiale et pastorale nous plonge au 
cœur des réalités de l’Église famille des enfants 
de Dieu qui est à Bruxelles dans les paroisses de 
Notre Dame Immaculée et Saint François Xa-
vier comme Vicaire dominical d’abord, puis co-
responsable et finalement responsable de l’UP 
Chêne de Mambré jusqu’au 31 août 2017. 
Pendant ces années à Anderlecht, le responsable 
diocésain nous a nommé comme membre de 
l’équipe de vicariat de Bruxelles d’Entraide et 
Fraternité et de Vivre Ensemble. C’est une mis-
sion que nous avons acceptée avec enthou-
siasme, car œuvrer pour un monde plus juste, 
plus fraternel et plus solidaire dans les limites de 
nos moyens et capacités nous tient vraiment à 
cœur. 
 
Aujourd’hui, après 9 ans à Anderlecht, nous voi-
ci à Neder-over-Heembeek dès le 1er septembre 
2017 pour continuer à répondre à l’appel du Sei-
gneur. C’est le début d’une nouvelle expérience 
pastorale, humaine, culturelle et sacerdotale dans 
l’Unité Pastorale de Laeken-Est. 
 
Comme toujours, c’est dans le registre de la con-
fiance : « CONFIANCE EN DIEU, CON-
FIANCE AUX AUTRES ET CONFIANCE 
EN SOI », car le Seigneur ne nous le dira jamais 
assez : « Ma grâce te suffit » 2Co 12,9. 
 

José Serge NZAZI OTSHIA 
■ 
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De Kinshasa à Neder-over-Heembeek,  
 par Idiofa et Anderlecht 

1 : IFCAD : Institut de Formation des Cadres pour 
le Développement 
2 : Université Libre de Bruxelles 



11

Me voici devant toi, Seigneur. Pourquoi ?
Je ne sais peut-être pas très bien. L’église était ouverte… je suis 

entré…
J’ai fait le tour… Et puis, j’ai pensé à Toi, Dieu que j’ai oublié, mais qui demeure 
au fond de moi.
Alors que te dire ?
Oh ! Peut-être rien. Simplement passer quelques instants devant Toi, puisque j’ai le temps, je 
suis touriste. Jésus, ton fils a bien passé plus de trente années de sa vie avec nous. Alors, moi, 
je peux bien prendre quelques instants.
Oui réveille en moi ta présence, ton amour, ta joie, ta fidélité, ton pardon.
Et puis, j’en profite pour te dire tout ce que j’ai au fond du cœur, mes joies, mes espérances, 
mes soucis, mes inquiétudes, mes peines, mes échecs.
Oui je te confie tout ce que je suis, tout ce que je voudrais être.
Je te confie aussi ceux que j’aime, ceux que j’ai beaucoup de mal à aimer… je te confie le 
monde : ses grandeurs et ses misères.
Au fond, c’est pas si compliqué que ça de parler avec Toi. Après tout on est de la même 
famille : tu es mon père, je suis ton fils. C’est je crois, des choses comme ça que nous a dit 
Jésus : Ton Fils premier, ton aimé, notre grand frère.
Seigneur je te dis au revoir parce qu’un touriste, ça ne reste pas longtemps à la même place… 
sinon ce n’est plus un touriste. Mais, Seigneur, Tu peux m’accompagner, marcher avec moi.
Tu es si discret que personne ne te verra…
Mais moi, je saurai que Tu es toujours avec moi.

J’ai pu prendre cette prière à l’entrée de l’église de Wissant le vendredi saint.   

        Francis Hinck

 Prière d’un touriste

Madame Marie-Claire HENRY, l’une des sœurs d’Anne De Roo,   est 
décédée le 4 juin dernier. Nous sommes de cœur avec elle et Willy et 
voulons les épauler fraternellement.

Nos peines
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C’est en regardant vers l’avant que je me dis que ce qui est derrière 
moi constitue une expérience plus qu’inoubliable. Il m’est difficile de 

trouver les mots adéquats pour exprimer les enseignements que je garde de 
cette année passée en Chine. Peut-être parce que, pour moi, l’aventure demeure 

car le jour où je suis arrivé dans ma famille d’accueil est et restera à jamais gravé 
dans ma mémoire. Maintenant que, depuis mon retour, j’ai le recul d’une année académique, je 
crois pouvoir vous éclairer plus exactement sur mon ressenti des 304 jours passés là-bas.

L’arrivée
 
J’ai atterri à Beijing (Pékin) en août. Dans le quart d’heure qui suivi mon arrivée en ville j’ai subi 
un choc dû, à coup sûr, au climat. Quand on passe de nos bons 20 degrés belges à un… frais 27 
degrés avec un taux d’humidité supérieur à 80 % on a l’impression de se déplacer dans un sauna. 
Je n’ai passé que moins de cinq heures dans la capitale chinoise. Durant les trajets j’ai néanmoins 
pu remarquer que la ville est organisée en cercles à la façon d’une cible. C’est ainsi qu’il n’a pas fallu 
plus de cinq minutes au train qui nous transportait vers le sud pour traverser déjà des quartiers très 
pauvres pour, peu de temps après, traverser de vastes étendues vouées à l’agriculture. Mais le choc 
climatique qui nous attendait après 22 heures de train sous airco en débarquant à la gare de Canton 
fut bien pire. Le thermomètre affichait 35 degrés!!! 

Les  gens
 
Commençons par leur taille. Dans le sud où j’ai résidé, la population est plus petite que dans 
le nord. Disons, pour faire bref, qu’avec mon mètre nonante deux je ne passais pas inaperçu… 
Heureusement que je ne suis pas blond sans quoi ceux qui me voyaient n’auraient pas cessé de me 
photographier… C’est dans les transports en commun que cette différence de taille se remarquait le 
plus. Je me cognais la tête aux barres horizontales fixées aux plafonds des bus et métros alors que, 
comme je l’ai vu souvent, beaucoup de voyageurs peinaient à s’y agripper. Par ailleurs je devais me 
baisser pour entrer… C’était assez comique de voir ces hommes et ces femmes (surtout elles, ne 
m’en demandez pas la raison…) se contorsionner pour me photographier «en stoemelinks». Je les 
voyais ainsi accrochés à leurs téléphones durant tout le trajet. Ils s’abaissaient un peu en les relevant 
afin d’avoir un meilleur angle de prise de vue tout en voulant rester le plus discret possible. Ceci 
n’est nullement un stéréotype. Je n’ai, en effet, pas souvenance de ne pas avoir vu, un jour, l’un ou 
l’autre chinois prendre une photo… 

La nourriture 

Comme d’autres vous allez certainement vous demander: «a-t-il mangé du chien» ? La réponse est 
évidemment OUI. Comme vous l’avez lu dans le récit de mes tribulations c’était le soir de Noël, 
au restaurant avec des amis Afser’s. Cela dit j’ai trouvé la nourriture généralement fort huileuse 
(ce qui permettait sans doute de compenser les effets de la quantité de riz que nous ingurgitions 
quotidiennement, je vous laisse deviner pourquoi…) mais très bonne. 

Le retour en Belgique
 
La première semaine qui suivit mon retour, je me réveillais très tôt. En raison du décalage horaire 
sans doute. Mais aussi, il me semble, par cette question devenue obsédante qu’on n’arrêtait pas de 
me poser;» Alors ça va? La Chine ne te manque pas trop?» Au début je me contentais d’un banal 
«Il est trop tôt encore pour que je puisse répondre…». Mais au fil des semaines et même des mois 
j’ai commencé à ressentir en moi un manque. Cela arrivait durant les longues périodes d’études 

Tribulations d’un étudiant   
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auxquelles je me suis attelé mais également à l’un ou l’autre fait quotidien. 
Le pic survint le 17 octobre 2016 soit quatre mois après mon retour. 
Je pense que je ne suis pas le seul à avoir ressenti ce phénomène. J’ai encore 
de nombreux contacts avec des camarades, tant chinois qu’Afser’s avec qui nous 
avons beaucoup échangé. Le manque ferait-il donc partie de l’expérience retirée d’une 
année comme celle que je venais de vivre loin de mes habitudes? Il existe certes différents types de 
manques mais celui-là est et restera toujours en moi. Ces contacts je continue à les garder aussi avec 
ma famille d’accueil. D’ailleurs, à l’occasion du nouvel an chinois  (le 28 janvier dernier inaugurant 
l’année du coq) nous avons eu ensemble un appel vidéo. Je pense que eux là-bas et moi nous étions 
émus. Mes yeux étaient remplis de larmes lorsque vint le moment de raccrocher.
J’ai récemment reçu un mail d’un étudiant qui hésitait à partir. Alors que je lui expliquais ce que 
cette année avait signifié pour moi, je me suis rendu compte qu’elle m’avait marqué bien plus que je 
ne le pensais… 

                                 Martin Sing          
 

http://pit68.be/Reportages/main.php?show_heading=list&dir=1707-Chine
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Top Chef et Jeux en Bois
Après un apéritif bien sympathique, les participants sont invités à tirer les cartes 

pour composer des équipes multi-âges. Et nous montons l‘escalier pour nous retrouver 
dans l’église, où Thierry a installé de nombreux jeux en bois, à l’ancienne. A chacun de tenter le score 
maximal, au billard, aux anneaux, et même à un sudoku amélioré. C’est drôle, et un peu stressant quand 
même. Quelle équipe gagnera ? On ne le saura jamais, car le repas nous attend dans le foyer, bien avant 
que chacun ait fini sa partie.

Le repas... et quel repas ! Rien à voir avec ce que l’on attend d’un souper paroissial, mais plutôt d’un 
restaurant gastronomique. Je tire mon chapeau à Olivier Bullinckx, Top Chef de ce jour mémorable, 
dont je me demande encore comment il a pu préparer ces spécialités exquises dans le «kot du curé» !
Et merci, en passant, aux Pionniers, pour leur souriant service.      
          Michèle Heyns

Souper printanier

http://pit68.be/Reportages/main.php?show_heading=list&dir=1707-Souper-printanier
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Sur des airs latino
Les élèves de Catherine ne sont plus des ados depuis longtemps, mais sont bien 
décidés à faire partager leur passion pour la danse-en-solo sur des airs on ne peut 
plus entraînants (Enrique Iglesias, on t’aime !). Et ce, malgré la canicule. Mention spé-
ciale à Daniel De Schrijvere, seul homme dans ce groupe de femmes, dont je salue le courage et le sens 
de l’humour !
Ensuite, tartes, cakes, café (pour quelques amateurs) et boissons fraîches (pour beaucoup plus d’ama-
teurs) attendent danseurs (le masculin l’emporte, hein, Daniel...) et spectateurs sous un soleil digne de 
l’Andalousie ou de Porto Rico.
Bravo Catherine pour tes cours, tes chorégraphies, et ta bonne humeur.   
         Michèle Heyns

http://pit68.be/Reportages/main.php?show_heading=list&dir=1707-Zumba
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La Bretagne à l’honneur
L’écrivain et journaliste Laurence Bertels vient nous présenter son roman, “Le 

Silence de Belle-Ile”, et nous plonge dans son amour pour la mer et la Bretagne. 
N’ayant pas lu son livre, il m’est difficile de parler de ce qu’il raconte, et de ses person-

nages. Mais sa fascination pour la voile en général, et Eric Tabarly en particulier, est communicative. Et 
l’on est bien heureux que cette -encore - jeune femme ait concrétisé la promesse qu’elle s’était faite à vingt 
ans : écrire un roman quand elle en aurait quarante.
          Michèle Heyns

La nouvelle équipe de la bibliothèque préoccupée par la soirée littérature a réussi haut la main sa “pre-
mière”. Suivre les chemins tracés par Micheline, relevait d’une gageure.
Laurence Bertels, l’auteure du livre “ Le silence de Belle Île” nous révéla très vite ses dons d’écriture en 
répondant aux questions pertinentes posées par Nadine.
Elle nous transporta dans une Bretagne comme nous l’aimons. Elle nous conte la mer et apporte ses 
embruns, mais raconte aussi la psychologie de chaque personnage de l’histoire, laissant le mystère pla-
ner pour nous inviter à la lecture de son livre.
Réussite donc pour cette première soirée où nous étions environ cinquante personnes pour l’applaudir.
          Monique Jossart

Soirée Littéraire
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Voici le mail reçu de Laurence Bertels après notre soirée :

Bonjour Carine, Nadine et toute l’équipe

Une folle journée, hier...
Je n’ai pas eu le temps de vous remercier pour la très belle soirée de mercredi soir.
C’est un formidable succès de réunir 50 personnes pour une rencontre littéraire qui était en outre très 
bien préparée.
Et grâce à vous, j’ai découvert la petite communauté de Beauval bien plus active que toutes celles de 
Facebook ;-)
Si vous avez des photos, je suis preneuse. J’en mettrais bien une ou deux sur ma page Facebook  en 
souvenir de la soirée.
Bien que en général, je n’aime pas me voir en photo.
Encore merci et bravo en tout cas
A bientôt, j’espère
Bien cordialement
        Laurence Bertels

Soirée Littéraire

http://pit68.be/Reportages/main.php?show_heading=list&dir=1707-Soiree-litteraire


18 Cours de néerlandais    

Au début de l’année 2016-2017 un cours pour débutants était annoncé 
pour le jeudi matin de 9h30 à 10h30. 

Les avancés de l’année précédente souhaitaient y assister pour revoir la 
matière;tous étaient présents !
La semaine suivante les débutants désiraient faire un essai pour le cours de 10h30 et depuis ce 
jour-là tous étaient présents de 9h30 à 11h30 (avec une pause-café à 10h30.)
En tant que leur professeur je suis heureuse de vous annoncer que tous ont réussi le test de fin 
d’année et leur diplôme personnel leur a été remis le 22 juin avec toutes mes félicitations et un 
petit mot d’encouragement.
Je leur souhaite à tous de passer de bonnes vacances et de les revoir en pleine forme le jeudi 21 
septembre !

                                       Hélène Potier

http://pit68.be/Reportages/main.php?show_heading=list&dir=1707-Cours-nl
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  Il en va de ces incontournables devenus indissociables de certains 

groupes réunis en communautés diverses. A tel point qu’ils reviennent 
périodiquement en tissant une saga qu’on n’évoque qu’avec un clin d’œil. 
Ainsi en est-il chez nous de la valse des clefs qui sévit depuis que le bâtiment fut 
muni de portes et de serrures. Mais il en existe une autre bien présente malgré sa discrétion, la 
mise en ordre. Le lecteur de l’une des messes de mai fit l’amère constatation que décidément le 
diable se cache dans les détails. Comme les membres de cette équipe en ont la charge, il arriva bien 
avant l’heure pour  remplir son office de sacristain. Il constata que les deux ambons avaient été 
déplacés, loin de leurs places habituelles sur le podium. Pas de quoi fouetter un chat penserez-vous! 
Il n’y avait qu’à les bouger ! Sauf que ledit lecteur ne peut pas soulever de charges… Alors que faire ? 
Une dame, guère plus vaillante, vint tenir le rôle de Simon de Cyrène et tout rentra dans l’ordre. 
Morale de l’histoire… Le responsable de l’activité ne quitte le local occupé qu’après voir veillé à 
ce que TOUT soit remis en ordre. Normal non ? Question de bon sens pour ne pas que d’autres 
râlent … et sévissent dans cette rubrique.   

  Au risque de nous répéter, faut-il préciser encore auprès de quelques réfractaires , que le présentoir 
placé (en fait vissé…) sur le meuble du hall, est destiné EXCLUSIVEMENT à contenir les numéros 
du bulletin du mois en cours. Car ces personnes, sans doute illettrées, le confondent avec la 
poubelle. L’autre jour, l’une d’elles y avait tout bonnement déposé un récipient rempli de bouchons! 
Etait-ce donc si difficile de les verser dans le tiroir ad hoc ? 

  Il faisait chaud dimanche dernier. Aussi, pendant la Messe, les portes étaient grandes ouvertes 
afin que la fraîcheur (?) matinale diminue la température de la salle. Bien entendu les bruits de 
l’extérieur n’étaient plus arrêtés. Nous eûmes droit, plan Wathelet oblige, au survol des quelques 
avions, au croassement des corneilles qui se chamaillaient dans les arbres voisins. Mais aussi au 
rafraîchissant piaillement des petits baladins qui s’ébattaient dans le jardin. Personne, ni Thierry 
le célébrant de ce dimanche, ni l’un ou l’autre participant n’émit le moindre signe d’exaspération . 
Un beau témoignage de tolérance, ne trouvez-vous pas ? Qui mérite bien un alleluia !  
            E.B.

Oyez, Oyez Braves Gens : 
pour les nostalgiques du « 

Boerentram », De Lijn dans son 
immense magnanimité a ressorti un 
vieux tram (communément appelé Boeren-
tram) et l’expose au Terminus des Bus de Grimbergen.
Pour ceux qui le souhaitent vraiment, le dépôt de fleurs 
est toléré.
         
       G.A.

Le tram est de retour ....

http://pit68.be/Reportages/main.php?show_heading=list&dir=1707-Tram
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Sous le soleil

Repas bien différent du souper printanier : saucisses, brochettes et ribbetjes, 
le tout dégusté sur des tables en plein air. Le vin coule à flots, et la bière aussi. Les 

conversations sont animées, et les rires fusent de toute part. René flatte nos oreilles 
de divers airs de trompette qui rappellent, à certains, leur jeunesse, avant que la musique, «en 
conserve», celle-là, nous entraîne tous sur la piste de danse.

Merci de tout coeur aux organisateurs et, encore une fois, aux pionniers pour le service.
        
          Michèle Heyns

BBQ du Pit

http://pit68.be/Reportages/main.php?show_heading=list&dir=1707-BBQ-Pit
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Réunion 11 septembre 20 h.
- Bulletin

- 50ème anniversaire du Pit

Cours de Zumba pour Seniors
1, 8 et 29 septembre
 à 14 h. Confirmés
15h30 Débutants

Marche Nordique 
1/07 et 5/08  Trois Fontaines, Vilvorde

RV 10 h. Beneluxlaan
8/07 et 12/08  Laerbeek, Jette

RV 10 h. Ave du Laerbeek
15/07 et 19/08  Buggenhout

RV 10 h. Kasteelstr. 189, Buggenhout
22/07 et 26/08 Arboretum Tervuren

RV 10 h. Jezus Eiklaan
29/07 Gaasbeek

RV 10 h. Kasteelstraat, 40 Lennik

 Le Bulletin revient début 
septembre !

Vos articles pour le 15/08 !

Concert des Etincelles
21/10 à 20 h.
22/10 à 15 h.



22 Nouveautés en Bibliothèque
                                  

                    Juillet-Août 2017
Romans   Bertels Laurence  Le silence de Belle-île 

    Chapsal Madeleine Les roses de Bagatelle
    Chapsal Madeleine Le Charme des liaisons
    Chapsal Madeleine Méfiez-vous des jeunes filles 
    Coelho Paulo  L’adultère
    Coop-Phane Oscar  Mâcher la poussière
    Damas Geneviève  Patricia 
    Flanagan Richard  La route étroite vers le nord lointain
    Hislop Victoria  Cartes postales de Grèce
    Labro Philippe   Ma mère, cette inconnue
    Ledig Agnès   De tes nouvelles 
    Legardinier Gilles  Ca peut pas rater 
    Levy Marc   La dernière des Stanfield
    Mallet-Joris Françoise Portrait d’un enfant non identifié
    Mo Yan    Grenouilles
    Rufin Jean-Christophe  Le tour du monde du roi Zibeline 
 Thrillers   Carter Philip  Le secret des glaces
    Dos Santos J.R.  Vaticanum
    Ellison Andréa  Sous le regard de l’ange
    French Nicci  Feu de glace
    French Nicci  Mémoire piégée
    Garwood Julie   un amour assassin 
    Grafton Sue   C comme Cadavre 
    Grisham John  Théodore Boone : l’enlèvement 
    Herrmann Elisabeth La nettoyeuse 
    MacDonald Patricia Une nuit, sur la mer
    Mc Fadyen Cody  La mort en face
    Pollock Donald Ray  Une mort qui en vaut la peine 
    Rubenfeld Jed  L’origine du silence
    Slaughter Karin  Mauvaise passe
    Werber Bernard  Le rire du Cyclope
    Werber Bernard  Paradis sur mesure 
    Winslow Don   La griffe du chien 
    Winslow Don   Cartel (suite de la griffe du chien ) 
Biographies, faits vécus   Carr Francis   Mais qui a tué Mozart
    Jacq Christian   Mozart, le grand magicien 
    Picard Bertrand et Borschberg André  Objectif soleil, l’aventure du Solar Impulse 
Enfants     La musique et les petits  jeux, activités, chansons 
BD    Tanquerelle  Groenland Vertigo
Médecine   Cymes Michel  Vivez mieux et plus longtemps
    Delahaye MC  Livre de bord de la future maman
    Nilsson Lennart  Naître 
Psychologie   Billot Régine   Les jumeaux , de la conception à l’adolescence 
    Crèvecoeur Jean-Jacques  Le couple en éveil
    Nabatti Moussa   Guérir son enfant intérieur, faire la paix avec son passé
    Prieur Nicole  Grandir avec ses enfants 
    Ubac Claire   Les filles, quelle femme serez-vous ? 
Musique    Les grands musiciens  Bach, Bartok, Beethoven, Berlioz, Bizet, Brahms 
    Les grands musiciens  Chopin, Debussy, Dvorak, de Falla, Haendel, Haydn
Nature     Reeves Hubert  J’ai vu une fleur sauvage , l’herbier de Malicorne 
Humour    Coppens Bruno   Ludictionnaire 2
Religion     Carello Rosario   Les coups de fil du pape François 
    Pape François   Revêtir la miséricorde 
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Livre épinglé

Ceux qui ne dormaient pas
   Jacqueline Mesnil-Amar

Dans sa sécheresse la phrase vient percuter le 
tout début du livre:» André n’est pas rentré cette 
nuit»! Ainsi commence aussi le journal tenu fi-
dèlement du 18 juillet, jour de l’incarcération du 
mari de l’auteure au 29 août 1944 à la libération 
de Paris. André est juif comme elle. Tous deux 
ont échappé aux rafles diligentées par la police 
française en honteuse exécutrice des basses 
besognes de l’occupant. Il est le chef de la sec-
tion parisienne de l’OJC, « l’Organisation Juive 
de Combat», une responsabilité à hauts risques. 
Jacqueline suivra et transcrira son parcours de 
souffrances au hasard des rares nouvelles qui lui 
parviennent. Elle le suivra au siège de la Ges-
tapo où il subira maints tourments, puis à la pri-
son de Fresnes pour aboutir enfin à Drancy. Là, 
parqué avec des centaines de coreligionnaires, il 
attendra d’être expédié à Auschwitz. Le 17 août 
il embarquera dans ce qui sera le dernier convoi. 
Plus tard Jacqueline apprendra qu’il parvint à 
s’échapper avec d’autres des trois wagons mau-
dits que le chef de camp avait obtenu en guise 
de cadeau…

On devine aisément les jours d’angoisse qu’a 
vécus l’auteure. Son journal en donne des échos 
dans des pages admirables. La séparation lui 
pèse; l’avenir la plonge chaque jour dans des in-
certitudes traumatisantes. Le souvenir des jours 

heureux l’envahissent 
constamment; bien 
qu’absent André demeure 
d’une obsédante présence. 
En août la situation évolue et Pa-
ris se soulève dans un grand désordre. La plume 
va et vient là où l’on se bat encore. Jamais cette 
pagaille meurtrière ne fut décrite avec autant de 
talent et, chose rare, à fleur de l’événement. La 
division Leclercq libérera enfin la ville. André, 
fidèle à ses engagements, était présent au cœur 
de ces heures graves. 

La première partie du livre se termine donc le 
29 août 1944. Dans la seconde partie l’éditeur 
a rassemblé les textes publiés par Jacqueline 
dans le «Bulletin du Service Central des Dépor-
tés Israéliens» du 15 novembre 1944 au 5 mai 
1946. Bien que le propos diffère, on y retrouve 
les grandes qualités qui illuminaient son récit 
de guerre. On lira avec beaucoup d’émotion le 
retour de quelques rescapés et  les poignantes 
évocations de ces familles qui, tenant en main 
la photo d’un proche, faisaient la queue dans les 
couloirs de l’hôtel Lutécia en quête de nouvelles 
d’un absent. La littérature n’a que rarement, me 
semble-t-il, produit des mots d’une telle portée 
universelle que lorsqu’elle célèbre la mémoire 
des tous ces enfants juifs disparus dans les fours.

Un tout grand livre servi par une écriture hors 
normes. Ah qu’elle est belle notre langue ainsi 
ciselée ! 
                                                       Claude Eugène

Dans le jardin de nos livres sous la référence 922 
ME 415               



L’agenda de juillet-août se trouve sur le sitewww.agenda.pit68.be

La bibliothèque renouvelle son coin BD et donne gracieusement à ceux qui sont intéressés 
les bacs de rangement des bandes dessinées. Il y en a 5. Ci-dessous vous trouverez la photo 
de ces bacs.
Veuillez contacter Carine Jossart au : GSM (0473/302 765) ou le mail  : 
bibliobeauval@yahoo.fr

http://agenda-pit68.fr.fo/webcal/month.php?date=20170701

